



Le Chrysanthème

La fleur du Japon

Quelle est la fleur emblématique du Japon ?



La sakura

Quelle est la fleur emblématique du Japon ?
On répond immédiatement :
la fleur de cerisier !

Elle a une importance très particulière au pays du Soleil levant.

Cette fleur - la sakura - qui annonce l'arrivée du printemps marque l'une des périodes préférées de l'année pour les japonais qui aiment à l'admirer.





La fragilité de la fleur et son aspect éphémère évoquait la mort brusque au combat du samourai, qui se devait d'être une mort dans l'honneur.

La perfection de la fleur telle qu'elle était perçue symbolisait cette même perfection vers laquelle tout samourai cherchait à tendre.



et pourtant ...

Le chrysanthème : la fleur de l'empereur



Originnaire de Chine, le chrysanthème est introduit au Japon dès le 8^e siècle, comme plante médicinale.

A la fin du 12^e, l'empereur Go-Toba fait du chrysanthème son propre sceau. Depuis, cette fleur reste le symbole de la Maison Impériale.

On le retrouve sur les tentures, la poterie, sur le passeport japonais ou les pièces de monnaie et même dans l'entrée des ambassades nippones à l'étranger.

Le chrysanthème est le véritable emblème du Japon



Pièce de 100 yens : fleur de cerisier



Pièce de 50 yens : fleur de chrysanthème





Sur ce tissu à motifs de chrysanthème, sont représentées des grues : Tsuru.

La Grue est un oiseau hautement symbolique dans de nombreuses cultures, reconnu pour sa beauté et sa spectaculaire danse d'accouplement.

Pour les japonais elle est le symbole de bonne fortune et de longévité, mais aussi de fidélité, puisque la grue japonaise est connue pour choisir un partenaire à vie.





Le Sceau Impérial du Japon (菊の御紋), littéralement Noble insigne du chrysanthème existe en trois variantes principales.

Leur usage était très réglementé dans le passé:

- à seize pétales doubles, insigne impérial par excellence,
- à seize pétales simples (passeports et badges)
- à quatorze pétales simples (membres de la famille impériale).

Les lieux saints du shintoïsme pouvaient en utiliser également une variante.

Il figurait durant la Deuxième Guerre Mondiale sur certains équipements de la Marine Impériale (日本海軍), notamment sur la proue des navires.

Depuis la seconde moitié du XXe siècle, son emploi n'est plus restreint à une catégorie spéciale de personnes ou d'institutions, mais il ne peut être enregistré comme logo commercial.





Le tomoe-nishiki,
une variété classique
améliorée dans la région
de Kaga, réputée pour le
magnifique contraste de
couleurs de ses pétales.

Japon: l'incroyable tradition des chrysanthèmes géants





Appelés ozukuris, ces véritables monuments floraux sont façonnés chaque année à l'occasion de la fête nationale des chrysanthèmes



Qu'est ce que cette fleur vous évoque?

La tranquillité, le silence.

Pourquoi?

Les ozukuris ne bougent pas.

Nous installons derrière eux une palissade de bambou qui empêche le vent de passer, car les chrysanthèmes détestent les courants d'air.



KENJI SASAKUMA
Jardinier-paysagiste pour
le jardin impérial de
Tokyo



Ozukuri signifie «grande pièce». Il s'agit d'un énorme plant de chrysanthèmes pouvant atteindre 4 mètres de largeur pour 2,50 m de hauteur.

C'est un pied unique, choisi pour sa résistance, façonné en l'attachant à des structures métalliques et en le taillant avec un sécateur pour que ses fleurs soient parfaitement alignées.

C'est une opération très fine, très précise, car il faut que toutes les fleurs aient la même taille et s'ouvrent en même temps.



Ozukuri

Largeur : 4 mètres

Hauteur : 2.50 m

409 fleurs sur le même pied







Les chrysanthèmes de la Toussaint

Les chrysanthèmes appartiennent à la famille des Astéracées.

Les principaux genres :

- *Argyranthemum*
- *Chrysanthemum*
- *Glebionis*

Il existe plus de 20 000 espèces ou variétés dans le monde !

La tradition de fleurir les tombes en France s'est surtout répandue à l'Armistice de 1918. Clemenceau lors du premier anniversaire de cet armistice, le 11 novembre 1919, aurait appelé les Français à fleurir les tombes des soldats tombés au front.

On a choisi les chrysanthèmes d'automne pour orner les tombes des soldats car il fleurit tard dans l'année et peut résister à un gel modéré.

À mesure du temps, l'arrivée des chrysanthèmes dans les cimetières glisse du 11 novembre à la fête des morts du 2 novembre et finalement à la Toussaint.

